



MINUSCA

BRIEFING PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA
20 avril 2022

Texte

- **Guy Karema**, Chargé de communication / MINUSCA
- **Lt-Colonel Abdoul Aziz OUEDRAOGO**, porte-parole de la Force
- **Commissaire Serge Ntolo Minko**, porte-parole de la Police

ELEMENTS DE LANGAGE DE LA MINUSCA

Arrivée à Bangui de la nouvelle Représentante spéciale du Secrétaire général de l'ONU et Cheffe de la MINUSCA

La nouvelle Représentante spéciale du Secrétaire général de l'ONU en République centrafricaine et Cheffe de la Mission multidimensionnelle intégrée des Nations Unies pour la stabilisation en République centrafricaine (MINUSCA), Mme Valentine Rugwabiza, est arrivée à Bangui ce dimanche, 17 avril 2022, pour prendre ses fonctions.

Mme Valentine Rugwabiza a été nommée par le Secrétaire général de l'ONU, M. António Guterres, le 23 février 2022.

Depuis 2016, Mme Rugwabiza était Représentante permanente du Rwanda auprès des Nations Unies et Ambassadrice non-résidente du Rwanda en Colombie et en Jamaïque. De 2014 à 2016, elle était ministre des Affaires de la Communauté de l'Afrique de l'Est et membre de l'Assemblée législative de l'Afrique de l'Est. De 2013 à 2014, elle était Directrice générale du Rwanda Development Board et membre du Cabinet.

De 2005 à 2013, Mme Rugwabiza a été Directrice générale adjointe de l'Organisation mondiale du commerce (OMC) à Genève. Auparavant, elle était Représentante permanente du Rwanda auprès de l'Office des Nations Unies à Genève (ONUG) et des institutions spécialisées des Nations Unies, ainsi qu'Ambassadrice extraordinaire et plénipotentiaire du Rwanda en Suisse, de 2002 à 2005.

Mme Valentine Rugwabiza, qui a plus de 30 ans d'expérience sur les questions de développement et de sécurité en Afrique, tant dans le secteur public que dans les entreprises, succède à ce poste au Sénégalais Mankeur Ndiaye, dont le mandat a pris fin le 31 mars 2022.

Aussitôt arrivée dans le pays, la nouvelle Représentante spéciale du Secrétaire général de l'ONU en République centrafricaine et Cheffe de la MINUSCA a commencé une série d'audiences.

Le 19 avril, Madame Valentine Rugwabiza a été reçue en tête-à-tête par le Président Faustin Archange Touadera.

Ce mardi, 19 avril, elle avait aussi rencontré le Représentant de l'Union Africaine en Centrafrique, l'Ambassadeur Bertino Matias Matondo, pour échanger sur des sujets d'intérêt commun entre les deux institutions.

Le lundi 18 avril, déjà, Madame Valentine Rugwabiza avait échangé avec la ministre des Affaires étrangères.

Les échanges ont porté sur la mission principale de la MINUSCA et les moyens déployés dans le domaine de la sécurisation et de la stabilisation de la RCA.

Pour madame Valentine Rugwabiza, « cette première rencontre avait pour objectif, d'abord, de s'introduire elle-même en qualité de Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies et d'assurer son excellence madame la Ministre que sa première préoccupation et sa concentration, en Centrafrique, va être d'utiliser toutes les ressources disponibles. « Quand je parle en termes de ressources, les ressources politiques, les ressources de capacité, les ressources de présence en

République centrafricaine, ..., je vais dire que toutes les ressources disponibles au sein de la MINUSCA vont travailler et être investies dans la sécurité et la stabilité en République centrafricaine », a-t-elle dit à la sortie de l'audience.

D'autres rencontres sont prévues, notamment avec les membres du Gouvernement et les présidents des institutions de la République centrafricaine. La Représentante spéciale envisage également de s'entretenir avec des personnalités du pays ainsi que les partenaires internationaux, et entend effectuer des visites dans les différentes régions de la République centrafricaine.

Projets QIPS

La Représentante spéciale adjointe du SG des Nations Unies Lizbeth Cullity était, le 13 avril 2022, à Kaga-Bandoro pour la remise officielle du bâtiment administratif de la Préfecture, qui a été réhabilité par la MINUSCA, à travers les fonds des projets à impact rapide.

La cérémonie de remise a eu lieu en présence de la directrice de la division des Droits de l'homme de la MINUSCA, de la cheffe de bureau par intérim, Alessandra Trabattoni, ainsi que des autorités centrafricaines qui ont remercié la MINUSCA pour ses appuis multiformes, notamment dans le domaine de la restauration de l'autorité de l'Etat.

Toujours au sujet des projets à impact rapide, dans le Mbomou, la MINUSCA a construit et remis aux autorités de la préfecture un building administratif pour les directeurs régionaux dans le cadre de son projet à impact rapide. Le bâtiment administratif a été inauguré, le 15 avril. Ce projet a consisté à la

construction et la dotation en équipement pour de douze bureaux administratifs.

Ces bureaux sont pour les Directeurs régionaux numéro 6 de la région du Sud-Est de la République centrafricaine. La région numéro 6 englobe trois préfectures, à savoir le Haut-Mbomou, la Basse-Kotto et le Mbomou.

Ce projet à impact rapide, avec l'appui financier de la MINUSCA, contribue à la reprise normale des activités de l'Etat dans cette zone et répond à l'objectif stratégique de la MINUSCA de soutenir la création de conditions institutionnelles conductrice à la restauration de l'autorité de l'Etat.

Et pour rester dans la région, sachez que la MINUSCA a remis aussi aux autorités de la préfecture du Mbomou un pont métallique pour relier Bangui-ville à Tokoyo, deux arrondissements de la ville de Bangassou.

La cérémonie de la mise en service de ce pont métallique, don de la MINUSCA à la population de Bangassou a été précédée par la coupure du ruban symbolique, en présence de la Représentante spéciale adjointe du Secrétaire générale de Nations-Unies en Centrafrique, Denise Brown, accompagnée par deux membres du gouvernement qui ont remercié la MINUSCA.

A Bouar, la MINUSCA a procédé, le 13 avril, à la remise d'un projet de réhabilitation d'infrastructure et de fourniture d'énergie solaire à la Cour d'appel et au Tribunal de grande instance de Bouar, en présence des présidents des juridictions concernées et des responsables de la MINUSCA.

Ce projet consiste en l'aménagement et l'équipement de la salle des pièces à conviction du Tribunal de Grande Instance de Bouar, de même que l'installation d'un système d'énergie solaire à la Cour d'appel et au Tribunal de grande instance.

Ce projet d'une valeur de 7 millions de FCFA est financé sur les fonds programmatiques de la Section des affaires judiciaires et pénitentiaires de la MINUSCA, et vient appuyer le mandat de la Mission en matière de restauration de l'autorité de l'Etat, de la promotion de l'Etat de droit et de la lutte contre l'impunité.

Enfin, au sujet des projets à impact rapide, il y a eu lancement, en présence des différentes autorités, le 13 avril dernier, du projet de réhabilitation de la Mairie de Paoua, qui sera financé par la MINUSCA, à hauteur de 24.400.000 FCFA.

La Cour pénale spéciale

Le 19 avril, la Cour pénale spéciale a commencé son premier procès, qui examinera l'affaire des attaques de mai 2019 à Koundjili et Lemouna, dans la préfecture de l'Ouham-Pendé, qui auraient été commises par des membres du groupe 3R. Cependant, en raison de l'absence des avocats des trois accusés et de ceux qui représentent les parties civiles, la procédure a été reportée au 25 avril pour permettre au greffier de procéder à la commission d'office d'autres avocats pour défendre les accusés.

La raison de cette absence est la protestation des avocats précédemment nommés, qui ont demandé l'augmentation des indemnités à payer en cas de nomination. La Section des Affaires Judiciaire et Penitentiaire de la MINUSCA va continuer d'assurer le suivi afin de trouver une solution à ce problème.

Par ailleurs, à la suite des multiples cas de tuberculose détectés au sein de la population carcérale des prisons de Bangui, la MINUSCA en collaboration notamment avec le CICR, la croix rouge française, le ministère de la Santé et l'Institut Pasteur a appuyé une activité de dépistage de masse à la Maison centrale de Ngaragba et son annexe du Camp de Roux. A ce jour, 21 détenus ont été testés positifs sur plus de 155 échantillons prélevés.

Opérations de Désarmement, Démobilisation et Réintégration (DDR)

En date du 22 Mars 2022, l'Unité d'Exécution du Programme National de Désarmement, Démobilisation, Réintégration et Rapatriement, avec l'appui technique et sécuritaire de la MINUSCA, a déployé son équipe mobile pour entamer les opérations de désarmement et démobilisation prévue dans la préfecture de la Vakaga.

Ces opérations de désarmement et démobilisation ont commencé à Ouanda Djalle où un total de 128 combattants du FPRC (dont 3 femmes) ont été désarmés et démobilisés du 28 mars au 02 Avril.

A la fin des opérations à Ouanda Djalle, l'équipe mobile de l'Unité d'Exécution du Programme National de Désarmement, Démobilisation, Réintégration et Rapatriement a continué d'effectuer les opérations de désarmement et démobilisation dans la préfecture, et du 07 au 11 avril, elle a mené des opérations de désarmement et démobilisation dans les localités de Tiringoulou, Sikikede et Boramata respectivement. Durant les opérations, un total de 65 combattants essentiellement du FPRC et RPRC, ont été désarmés et démobilisés.

A ce jour, 193 combattants (dont 4 femmes) ont été désarmés et démobilisés ; et un total de 139 armes de guerre (dont 22 répertoriées comme armes de guerre collectives), 2745 munitions, 133 explosifs et 67 chargeurs ont été collectés depuis le début des opérations.

Projet de réduction de violence communautaire (CVR)

Dans le cadre du projet de réduction de violence communautaire (CVR), les formations professionnelles se poursuivent à Bangui et dans les sept autres localités ciblées de Bangassou, Bossangoa, Bouar, Bria, Kaga Bandoro, Birao et Ndele pour les 5799 bénéficiaires enregistrés.

A Bangui, la deuxième vague des formations professionnelles pour les 1000 bénéficiaires restant (dont 283 femmes), exclusivement sélectionnés parmi

les civils qui ont participé à l'exercice de remise volontaire des armes à Bangui, se poursuivent dans les 10 centres de formation.

En outre, du 06 au 13 avril, la section DDR, conjointement avec l'UNOPS et l'Office Central de Lutte Contre la Drogue, a organisé une série de sensibilisations pour les bénéficiaires sur les effets négatifs liés à la consommation des drogues et autres stupéfiants, les risques sanitaires ainsi que les conséquences pénales et sociales de ce comportement, dans le but de décourager la consommation.

Elections

A Bria,

Le BER a sensibilisé, à ce jour, 202 personnes lors des sept ateliers qu'il a organisés, relatifs à la campagne d'information et de sensibilisation sur le processus électoral, des élections locales de 2022, cela en collaboration avec les autres sections de la MINUSCA, et les anciens membres des démembrements de l'Agence Nationale des Elections de Bria.

Les échanges ont notamment porté sur le Mandat de la MINUSCA ; les conditions d'éligibilité et d'inéligibilité des candidats aux élections en RCA, ainsi que les enjeux et les opportunités liées aux élections locales.

Pour rester à Bria, sachez que la section des Affaires civiles a appuyé le préfet de la Haute-Kotto dans l'organisation d'un atelier de restitution des principales recommandations issues du Dialogue républicain, en matière de paix, de sécurité, de gouvernance politique, d'État de droit et de développement économique et social.

Par ailleurs, il est ressorti au cours de cet atelier, qui a réuni 50 participants, que les autorités locales et les leaders communautaires ont un rôle important à jouer au niveau des mécanismes de mise en œuvre de ces recommandations au niveau local.

PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA

La situation sécuritaire cette semaine a été relativement calme, avec cependant des mouvements signalés des groupes armés dans la région centre, ce qui a entraîné la mise en place par la Force d'une opération niveau secteur.

L'actualité de la Force a été marquée par l'arrivée de Force de réaction rapide sénégalaise le samedi 16 avril 2022 à l'aéroport international de Bangui Mpoko. 162 militaires sénégalais ont ainsi foulé le sol centrafricain pour s'ajouter aux 18 éléments précurseurs arrivés il y a quelques semaines. Composée donc de 180 casques bleus, cette nouvelle unité du Sénégal sera basée à BOUAR. Son déploiement entre dans le cadre de la résolution 2566 qui a autorisé un accroissement des effectifs de la Force. Elle augmentera qualitativement les capacités opérationnelles de la MINUSCA et constituera une réserve du secteur ouest, déployable dans toute la zone de responsabilité en fonction des circonstances et des situations.

Également le samedi 16 avril a eu lieu la cérémonie de remise des médailles des Nations Unies à la force de réaction rapide portugaise par la représentante spéciale adjointe Lizbeth Cullity, accompagné du commandant de la Force de la MINUSCA, le Général de corps d'armée Daniel Sidiki TRAORE. Après 6 mois de bons et loyaux services ces casques bleus portugais reçoivent ainsi la médaille pour professionnalisme et leur engagement, lequel les a conduits récemment lors de l'opération conjointe de domination de zone dans le secteur ouest à être déployé pendant près de deux mois dans la zone de BOCARANGA et ses environs pour sécuriser les populations civiles.

À BANGUI, l'unité spécialisée de la compagnie indonésienne du Génie a procédé, du 13 au 15 avril, à la destruction (par incinération ou par explosion) de munitions, grenades, roquettes expirées, endommagées ou ramassées. Ainsi, 9.446 munitions, 71 grenades à main et 103 obus, roquettes ou autres composantes (fusées, détonateurs, etc.) ont été détruites.

S'agissant de la situation sécuritaire dans le **secteur Ouest**, elle reste marquée par la persistance de la menace des engins explosifs improvisés. Ainsi, le 15 avril dans le village de FOROH, non loin de BABOUA, une fillette de 8 ans a été mortellement touchée par l'explosion d'une grenade qu'elle avait trouvée dans un champ. Tout en déplorant cet incident et en présentant ses condoléances à la famille éplorée, le Force appelle les populations à une extrême prudence quant aux objets suspects qu'elles découvrent. Elle invite les parents à sensibiliser leurs enfants de ne toucher en aucun cas tout objet qui pourrait représenter un danger.

Le 13 avril dans la localité de BENAMKOR dans la préfecture de l'Ouham-Pende, une violation du SOFA par les FACA a encore eu lieu. En effet, un convoi du HCR escorté par le contingent camerounais de la Force a été temporairement empêché de poursuivre son chemin au niveau de leur check-point situé à 29 km au nord-ouest de PAOUA. Après des échanges l'escorte a pu poursuivre son chemin. Ce genre d'entrave ne facilite pas la tâche aux casques bleus dans l'exécution de leur mandat.

Dans la région Centre, nous avons assisté à une augmentation des activités des groupes armés, avec des attaques, des vols et des actes de criminalité. Le 14 avril, des éléments armés ont intercepté et dépouillé de leurs biens trois travailleurs locaux d'une ONG dans le village de MBALA à 17 km de

BATANGAFO. Au regard du nombre croissant d'incident dans la zone, l'état-major du secteur centre a lancé depuis le 15 avril, une opération locale de domination de l'axe BAMBARI-ALINDAO-DIMBI-MOBAYE-KONGBO-KEMBE. Son objectif est de dénier tout mouvement et toute action des éléments armés embusqués, et ainsi assurer la protection des civils.

Dans la partie Est du territoire de la RCA, on a également assisté à un regain d'activité des éléments armés affiliés au FPRC dans la VAKAGA et dans la HAUTE-KOTTO. De même des éléments isolés qui sembleraient appartenir à l'UPC continuent de harceler les populations en quête de ressources pour survivre à AIGBANDO, sur l'axe YALINGA-BAKOUMA, et aux alentours de BRIA.

À la suite d'informations faisant état d'une présence d'hommes armés qui projetteraient d'attaquer le village de BOUNGOU 2, la Force a dépêché une patrouille robuste des casques bleus zambiens dans la localité du 11 au 14 avril. Elle y installera une base temporaire, et effectuera des patrouilles à YANGOU MANGOU 1 et 2 ainsi qu'à DJIONDA. La situation sécuritaire tendu qui prévalait la semaine passée à NZAKO a conduit à l'établissement d'une base temporaire du 12 au 15 avril, ce qui a ramené le calme.

Enfin, le 15 avril, des réfugiés centrafricains en provenance de la RDC ont pu regagner leur patrie à ZEMIO, dans la préfecture de la HAUT-MBOMOU. Une vingtaine de ménages a ainsi pu regagner leurs foyers.

PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA

La semaine qui s'achève comme à l'accoutumé a été marquée par plusieurs activités au sein de la composante police de la MINUSCA parmi lesquelles : La participation du chef de la composante police aux côtés des autres membres du leadership de la MINUSCA, successivement à l'accueil le 17 avril et aux honneurs militaires rendus à Madame Valentine Rugwabiza le 18 avril dernier, au quartier Général de la mission à Bangui. Le même jour, le chef UNPOL a également eu une prise de contact avec la nouvelle cheffe de la MINUSCA dans le bureau de cette dernière.

Les 18 et 19 avril, la coordination de la formation en collaboration avec l'équipe de la police spéciale chargée des Violences Sexuelles Basées sur le Genre de l'UNPOL, ont lancé une série de 05 formations de 10 et 05 jours à Bangui, Ndele et Bria. Ces sessions portent sur les sujets tels que : les violences sexuelles basées sur le genre (VSBG) à l'école de Gendarmerie, les gestes techniques et professionnels d'intervention (GTPI) à l'école de police, la police scientifique et technique, à la base logistique de la MINUSCA, la police de proximité à Ndele et les droits et protection des civils à Bria. Toutes ces formations sont faites au profit de 150 forces de sécurité intérieure centrafricaines. L'ouverture de la séance de formation de l'école de Gendarmerie, a été assurée respectivement par le Lt Colonel Temon Parfait Chef de corps de l'Ecole Nationale de Gendarmerie, représentant du DG de la gendarmerie Nationale, en présence du Commissaire de police Anzangawee Patrice, représentant le DG de la police et du Lt Colonel Roger MWUGIMBA pour la police de la MINUSCA.

L'unité de gestion des projets UNPOL, a tenu le 14 avril, avec les ONG et ses partenaires de mise en œuvre des projets au profit des FSI à la salle de conférence UNPOL de Bangui, une réunion en vue d'évaluer le niveau de mise en œuvre des projets en cours. A cet effet chaque projet selon qu'il soit des fonds programmatiques ou à impact rapide a été analysé jusqu'aux moindres détails afin que les forces de sécurité intérieure bénéficient des ouvrages et matériels de bonne facture.

Le 14 avril, la coordination de la réforme UNPOL en présence d'un représentant du PNUD a participé à Bangui à une réunion du comité de sélection des officiers de police judiciaires de la police centrafricaine. Cette réunion a permis de projeter le 25 avril, comme date probable d'entrée en stage, des 102 candidats retenus pour la formation des OPJ à l'école de police après avis du DG de la police centrafricaine.

Le 12 avril, UNPOL a pris part à la 14^e réunion du Comité technique Mixte de recrutement (CTMR), à la salle de réunion du Ministère de l'Intérieure et de la Sécurité Publique sous la présidence du directeur de Cabinet de cette institution. Les échanges ont porté sur la validation et la multiplication des affiches relatives au lancement du prochain concours des FSI.

EN APPUI OPERATIONNEL

Les officiers de police individuels, en collaboration avec les états-majors intégrés de la MINUSCA, conjointement avec les forces de sécurité intérieure, ont sécurisé à Bangui et en Régions les différents carrefours sensibles et lieux de cultes à l'occasion des festivités de Pâques.

Le 19 avril, les UNPOL d'Obo ont sécurisé, en appui aux forces de sécurité intérieure de ladite localité, le transfèrement de deux gardés à vue par vol UN à destination de Bangui où, ces derniers ont été mis à la disposition de la SRI.

Le 16 avril, UNPOL de Bossangoa a assuré la couverture sécuritaire des activités liées au paiement des primes de transport au profit de 367 personnes issues du DDR à la place du bâtiment administratif de ladite localité.

Le 16 avril toujours les UNPOL d'Obo dans le haut Mbomou, ont appuyé les FSI dans la sécurisation de huit conteneurs contenant des vivres et autres dons destinés aux personnes déplacées de Zemio et Mboki au quartier AIM, en présence de monsieur le maire de la ville.

Le 14 avril, les UNPOL de Bria dans la Haute-Kotto ont appuyé les FSI dans la sécurisation de la distribution des vivres à la place de coordination des personnes déplacées, sise au PK 03 de cette localité. Cette distribution organisée par le PAM en collaboration avec une ONG internationale est destinée à 4587 bénéficiaires des blocs 05 à 08 des sites des personnes déplacées durant 15 jours.

Une autre sécurisation du genre, a également été assurée le 13 avril, en appui au FSI par l'unité de police constituée du Congo dans la localité de

Pladama-Ouaka PK09 de Bambari. Durant cette activité, 200 ménages ont bénéficié de kits alimentaires.

En mentorat et monitoring, les UNPOL se sont entretenus avec leurs homologues centrafricains cette semaine sur les thèmes tels que : « le professionnalisme et la loyauté », « la responsabilité pénale », « les cas d'immunités familiales liées au vol » et « le cadre d'élaboration des enquêtes judiciaires ».

FIN

© SCPI 2022